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CBA 即将迎来全明星周末活动，各家俱乐
部也得到了一个宝贵的联赛间歇期。尤其对于
辽宁本钢男篮来说，他们在此前一段赛程中，郭
艾伦、韩德君、贺天举、刘志轩以及小外援史蒂
芬森都不同程度地受到了伤病影响，缺席比赛，
辽篮已经连续五轮没能拿出完整的阵容。

不过在这五轮比赛中，辽篮还是拿到了3胜
2负的战绩，而且输掉的两场比赛也都是实力强
劲的对手，在缺兵少将的情况下也算是情理之
中。著名篮球专家牛洪波认为，在这一个阶段
辽篮受到伤病影响比较严重，所以始终没能拿
出自己的真正实力。

在牛洪波看来，这一段辽篮受到的影响主
要分为两个方面，内线方面是状态没有回到最
佳，外线方面则是受困于体能影响。

“内线的位置上，大韩也同样受到感冒的影
响，虽然只缺席了一场就复出了，但是他的状态
明显还没有回到最佳。因此李晓旭这一段时间
承担的压力很大，他的状态也有一些起伏。只
有巴斯的状态好一些，几场比赛的表现还是可
圈可点。所以现在内线还没有恢复到我们最好
的状态”，牛洪波说道。

而对于球队的外线，牛洪波首先肯定了赵
继伟和高诗岩在这一阶段的出色表现，但是除
了这两人之外，外线遇到了很大的伤病影响。

“郭艾伦大家都知道，一直是肺部疾病导致他没
法参加比赛，贺天举也因为感冒缺席了好几场，

包括刘志轩的状态在前一段伤病康复后也没有
恢复到最佳的状态。”

多名外线球员受到伤病困扰，让辽篮的阵
容轮转有些捉襟见肘，“现在的轮转就比较麻

烦，体力消耗比较大。尤其是场上输一点分儿
的情况下，到第四节我们要追的话，大家的体能
保障确实是大打折扣。”

不过在牛洪波看来，这些问题随着辽篮逐

渐度过伤病潮，应该会明显地得到好转。真正
值得辽篮从这一阶段中总结的问题，其实还是
在场上的战术执行方面，仍有很多细节需进一
步完善。

首先就是关于联防，辽篮在攻对手联防的
时候，常常是一个比较困难的环节，但是在自己
的防守端，其实对于联防的使用或者说变化，也
应该再多一些。“我觉得，对方经常会采用高位
挡拆来针对韩德君这一点，所以说在大韩很难
换防出去的情况下，球队还是应该多练一些综
合性的防守、混合式的防守，比如说是一些针对
性的联防，23、32或者131，但是在近几轮当中还
看不到这方面的变化。”

其次的问题就是罚球，牛洪波认为辽篮在
罚球线上的效率并不是很好，本赛季截至目前
辽篮场均可以获得 27.9 次罚篮机会，在联盟中
也算是比较靠前的，但是他们的命中率只有
75%，排在联盟中下游。“这个问题应当引起球队
的重视，因为这个环节的失分实在是太可惜
了”，牛洪波说道。

不过牛洪波认为，目前辽篮的士气还是非
常不错的，尤其是在客场大胜深圳队之后，让大
家很好地缓解了前一段时间里连败的压力，然
后再借助这周全明星的机会去恢复一下身体，
对这些细节进行调整，相信后面辽篮的表现还
有上升空间。

辽沈晚报首席记者 高鹏

探访沈阳城市足球俱乐部青训建设

外教主抓训练 球队更看重文化课

五轮比赛三胜两负 专家解读辽篮近期表现

伤病之下没能发挥出真实水平

新赛季中甲联赛 2 月末开赛，作为中甲新
军，沈阳城市队受到外界关注，上赛季他们创造
14场连胜、15个主场不败的纪录，以中乙总冠军
的身份冲甲成功。这些成绩与荣耀，其实是与
重视青训体系建设分不开的。打造自有人才培
养体系，各梯队呈现出蒸蒸日上的奋进势头，这
是球队未来打开上升瓶茎的关键所在。近日，
本报记者探访沈阳城市足球俱乐部青训体系。

成绩
2019年拿下多个全国冠军

2019赛季中国足球协会乙级联赛颁奖典礼
中，沈阳城市足球俱乐部拿下四项大奖，其中就
包括 32 家俱乐部中的 3 家优秀青训俱乐部之
一。2019 年，是沈阳城市足球青训的第 3 个年
头，从零开始到现在的注册队员200多名再到在
全国重大比赛中屡创佳绩，俱乐部的青训工作
开始受到外界的关注。

在沈阳城市足球俱乐部的梯队中，07 梯队
是成绩最为出色的。去年，他们获得了“健力
宝”杯全国总决赛冠军，青训“联盟杯”冠军，长
沙“玛丽莱”精英赛冠军，中国足协青训中心“希
望杯”季军，“东北联盟杯”沈阳赛区、大连赛区、
亚泰赛区、黑龙江赛区冠军等。除了战绩骄人，
这一批十二三岁的孩子，在比赛中展露出的自
信和团队意识，给记者留下了深刻印象。

07 梯队的教练张永海，也是沈阳城市足球
队的青训总监。2014 年因伤退役后，张永海一
边养伤，一边带着儿子练足球。2017年的春天，
原本想进入职业队做教练的他，机缘巧合地来
到了沈阳城市足球俱乐部，开始组建青训梯
队。最初阶段相当于只有2支半梯队，都是在一
起训练。

2018 年 9 月，刘小平到俱乐部担任总经理
后，开始扩大梯队建设。“新成立的俱乐部最困
难的是组队初期，外界对我们俱乐部没有了解，
家长对把小孩送到这里会有迟疑，但是现在通
过我们整个团队的努力，已经开始得到圈内的
认可”，刘小平说，现在已经开始有不少外地的
孩子主动来到俱乐部试训。

特色
外籍主教练＋三名国内教练

2018年，中国足协印发《中国足球协会职业
俱乐部准入规程》，要求中甲俱乐部需下设5级

梯队。目前，沈阳城市足球俱乐部不仅早已完
成这一要求，还正在逐步完善9级梯队。目前，
俱乐部拥有6名外籍主教练，近20名国内教练，
每个梯队除了外籍主教练，还有三位国内教练，
组成了强大的教练团队。

外教中除了去年中国足协启动“百名外教
下基层”下派的三名教练，俱乐部还聘请了三位
来自塞尔维亚的外教。虽然在选择外教的过程
中，也有介绍西班牙、荷兰等足球强国的外教，
但为什么选择克罗地亚和塞尔维亚的外教，俱
乐部认为关键是要找到适合自己的教练。目
前，俱乐部中方教练员整体比较年轻，执教的同
时，也是向外教学习的过程。

2019年3月，克罗地亚外教萨沙来到沈阳，
正式带领 U12(07)梯队开始训练。“他有一些欧
洲的训练方法，包括传接球的训练方法、理念，
比我们要多一些”，张永海觉得，萨沙来到球队
后，确实给了小队员们很多帮助，而对于教练组
来说，他的职业精神和对足球的热情，值得大家
学习。

看球队打对抗比赛，萨沙十分投入，球员们
每一个动作、每一次拼抢他都全神贯注地盯
着。在场边，他不时地用简单的英语和汉语提

醒场上队员，还会蹲下来在本子上记录。
曾经在多个国家工作的萨沙很喜欢这批小

队员们，也很喜欢在沈阳的生活。

硬件
5片真草球场供青训使用

沈阳城市足球俱乐部的梯队队员们，特别
幸福的一点就是俱乐部自有场地可供训练。俱
乐部除了有上赛季比赛球场——可容纳 2万人
的标准体育场 1 个 ，还有国际标准化足球场 8
个。其中包括天然草皮7块、人造草皮3块，5人
制4块，室内足球训练馆2个。而在这些场地当
中，有 7 片场地是供青训使用的，其中 5 片是真
草球场，只有2片是人造草。

之前，即便天冷，球队也坚持在室外球场训
练。下雪的时候，家长还会帮着一起扫雪。沈
阳去年冬天的一场冻雨后，训练场地结冰无法
训练，球队又申请到气膜馆内训练。

去年年底，沈阳城市足球俱乐部的各级青
训梯队已经分别前往广东、广西进行冬训。在
出发冬训之前，俱乐部领导、教练、工作人员聚
在一起，各梯队教练分别总结2019年的工作，并

介绍冬训训练计划。会上，所有教练结合自己
的 PPT 进行发言，训练多少次、比赛胜负多少，
都用数据说话。大家直面问题，相互交流这一
年工作的成功与不足。

软件
小队员从训练到吃住行全免费

目前，俱乐部所有梯队的小队员，从训练到
吃、住、行，所有全部是免费的。除了训练条件
好，小队员的生活和学习条件也都很好，住在俱
乐部的4支队伍，每天由大巴车从俱乐部到学校
之间往返接送。目前，队员住在公寓楼内，据介
绍，未来俱乐部还将专门建造运动员公寓楼。

以往，大部分的球员都是采取体校、专业队
的方式进行培训，并不重视文化课学习和心理
教育，这也导致了不少球员虽然技术不错，但是
心理素质和比赛的阅读能力偏弱。沈阳城市足
球俱乐部非常注重小队员的学习，队员中有许
多能考入班级前十名的，甚至还有班级前三名、
年级组前十名的。

例如 07梯队的队长赵佳铭不光球踢得好，
学习上也是佼佼者。队员王浩丞在队中还客串
翻译，别看他只有12岁，在帮着外教翻译时，展
现出的从容和自信还真是有模有样。

在俱乐部内有一项要求，小队员考试不合
格的就先停训，文化课赶上来了，再回来训练。
正是在这样整体注重学习的氛围中，绝大部分
小球员的文化课学习都没有落下。

就像张永海说的，“现在踢球的孩子少，我
们队这些孩子现在真的挺幸福的，训练的条件
好，比赛的机会多。”

辽沈晚报记者 王冠楠

小球员在俱乐部球场训练。 本组图片由俱乐部提供

高诗岩防守血拼，进攻端为球队增加火力。 辽沈晚报记者 查金辉 摄

07梯队去年斩获多个冠军。


